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Pocas cosas evocan tanta indignación como la idea de la 
muerte de un niño; es incómodo y censurable hablar sobre el 
tema, ya que el escenario atenta contra la dignidad humana.

Jojo Rabbit es de las películas más completas en las carteleras 
de cines al momento, con múltiples nominaciones y premios en 
festivales alrededor del mundo. Se desarrolla durante la caída del 
régimen de Adolfo Hitler en Alemania, desde la perspectiva Jojo, 
un niño nazi de diez años de edad.
 
Siendo vago para no arruinarles la experiencia, vale la pena 
destacar las escenas en las que los niños interactúan con armas 
por formar parte de los grupos juveniles de adoctrinamiento en 
ideología nazi, que a finales de la Segunda Guerra Mundial fueron 
utilizados para instruir a niños en el ejercicio militar, para ser 
reclutados ante la escasez de tropas alemanas. Sin duda, Taika 
Waititi, director de la película, hace un trabajo extraordinario al 
conmover al público ilustrando la fragilidad de la mortalidad 
infantil en un contexto bélico, dentro del género de la tragicomedia 
cinematográfica.

Me pregunté por qué me afligieron tanto las escenas de niños 
armados buscando muerte, dada o recibida, si la imagen pura de 
las escenas, niños con armas, no me es ajena en lo absoluto.

Desde que yo era niño, jugar con armas falsas de plástico o 
madera era de lo más común. También, innumerables veces cacé 
latas de aluminio, y uno que otro pájaro distraído, con un rifle de 
balines mientras jugaba con mis amigos. Conforme pasaban los 
años, aumentaba la calidad de estos juguetes por lo que parecían 
más reales, y su uso entre los niños se mantenía, si no es que 
aumentaba; sin embargo, observar a niños jugar con réplicas no 
despertó en mí lo que sí hizo la película.

Recordé qué lo que sí me hizo sentir la misma repulsión, fue 
la imagen que se difundió en medios y redes hace unos días 
en la que se puede ver a un niño mexicano acostado en el piso 
apuntando con un rifle.

Debido a la histórica crisis de violencia, los grupos de civiles 
armados en Guerrero se han visto en la necesidad de adiestrar a 
sus niños de entre seis y quince años en el manejo de armas para 
que se puedan proteger a sí mismos, y proteger a su comunidad. 
Es fácil señalar a los padres o tutores, y recriminarles el enseñar a 
matar a sus niños, pero la justificación que estos mexicanos dan 
es lógica y trágica.

Ante la débil estrategia de seguridad por parte del gobierno, el 
narcotráfico ha respondido con crueldad hacia la población, y 
últimamente los asesinatos a niños son más frecuentes. La única 
manera en que los padres pueden garantizar, tan solo un poco, 
la seguridad de sus hijos, de acuerdo al contexto al que están 
atados, es enseñarles a poder defenderse.

Estos niños mexicanos se están criando para matar o morir.

No estoy diciendo que ver a niños jugar con armas de juguete 
no tiene nada de malo porque no apela a mi capacidad de 
indignación, lo que estoy diciendo es que es importante señalar 
que el contexto en que se dan las imágenes es determinante para 
identificar si nos sentimos ofendidos.

En el ejemplo en concreto, ver a un niño jugar con arma de plástico 
no indigna lo mismo que ver la foto de un niño marchando con un 
rifle, probablemente también falso, pero camino a una guerra; 
esto significa que lo que despierta la indignación no son las 
armas en sí, sino el escenario potencial de que un niño muera.

Cuando veamos a un niño jugar con un arma de juguete, debemos 
ser conscientes del impacto que esto puede tener en él y su 
concepción de la violencia para tomar decisiones adecuadas 
sobre su formación, pero igual debemos ser conscientes del 
impacto que puede tener en nosotros, y procurar mantenernos 
susceptibles al tema, ya que el grave escenario de inseguridad 
en el que estamos inmersos pudiese propiciar que nos 
desensibilicemos, y que se normalice ver a niños armados.
 
Todos somos responsables de este problema pues es una 
consecuencia de la descomposición del tejido social, por 
eso debemos ser conscientes de nuestra responsabilidad 
comunitaria para actuar conforme a ésta, y exigir estrategias de 
seguridad contundentes y fundamentadas para reparar el daño 
que se le está haciendo a las nuevas generaciones, porque no 
puede ser que la infancia mexicana nazca para ser asesinada.

MATAR O MORIR… ¿NO HAY OPCIÓN PARA 
LOS NIÑOS DE GUERRERO?

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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- Nuevo presidente nacional de Morena
- Reforma judicial
- Notas cortas
Por Baltasar Barbolla

- Me imagino que a pesar de todo 
el ruido en medios generado por 
la rifa del avión presidencial o los 
supuestos casos de coronavirus, 
pudieron enterarse del cambio de 
dirigencia en el Comité Nacional de 
Morena. – dijo a la mesa nuestra 
amiga reportera, dando inicio a 
una nueva charla en el restaurant 
Balmoral – Este fin de semana se 
reunieron los militantes para celebrar 
su sexto Congreso Nacional, y en éste 
decidieron, por mayoría, destituir 
a Yeidckol Polevnsky relegándola 
a la Secretaría General, y también 
decidieron, por unanimidad, nombrar 
a Alfonso Ramírez Cuéllar como 
nuevo presidente nacional.

- ¿No hizo nada al respecto Polevnsky? 
– preguntaron en la mesa.

- Claro que sí, dijo que desconocía la 
designación del Congreso Nacional y 
que no se sometería a la dirigencia 
del nuevo presidente.- respondió el 
analista – Desde el inicio demostró 
poca disposición a que se realice el 
congreso al no destinar un peso para 
su organización siendo la autoridad 
encargada de decidir cómo usar el 
presupuesto, por esto no pudieron 
acudir militantes de estados 
retirados de la capital; acudieron mil 
trescientos diez consejeros de los 
dos mil seiscientos registrados.

- Esto adquiere mayor relevancia 
si consideramos que uno de los 

argumentos de Polevnsky para 
descalificar el congreso fue que no 
hubo el quórum necesario para tomar 
decisiones. –intervino la empresaria.
 

- En efecto. – asintió el escritor – Otro 
argumento usado por la ex dirigente 
para desacreditar lo sucedido fue 
que la elección de Ramírez Cuéllar 
es ilegal, pues al momento de ser 
designado era diputado federal, lo 
que va en contra de los estatutos 
de su partido. Se dijo sorprendida 
al ver que los presentes, muchos de 
ellos diputados, desconocieran los 
lineamientos y la ley.

Yeidckol Polevnsky y Rafael Ramírez Cuéllar.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- De hecho, Alfonso Ramírez sigue 
siendo diputado al momento, lo que 
hizo fue solicitar una licencia el lunes 
pidiendo que se considere como 
efectiva desde el domingo anterior. 
Tengo mis dudas de qué tan válida es 
esta petición, pero estoy seguro que 
nadie destituirá a Ramírez por esto.
- Coincido, las voces de Morena lo 
eligieron en unanimidad, por lo que no 
hay duda sobre la voluntad del partido. 
No importa que Yeidckol Polevnsky y 
su equipo destituido interpongan mil 
quejas ante el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial, como ya lo hicieron, 
ninguna autoridad va a imponer un 
líder a una asociación política que ya 
decidió con contundencia. – planteó 
el político

- Independientemente de eso, 
Yeidckol Polevnsky ya dijo que 
se seguirá conduciendo como 
presidenta, aunque nadie le haga 
caso, ya que tenía una sentencia a 
favor emitida por el Tribunal Electoral 
que le permite prolongarse en la 
dirigencia después que culminara su 
periodo estatutario. Esto significa 
que Morena se rompió y hay dos 
presidentes, ambos con argumentos 
legales para sustentar su cargo, y 
que se desconocen mutuamente. – 
observó el editorialista – Podemos 
asegurar que Morena se encuentra 
en una crisis política.

- Difiero, amigo editorialista. – 
estableció el consultor – Presidente 
solo hay uno; independientemente 
del berrinche que haga Polevnsky, 
hasta ella sabe que no puede decirse 
presidenta sin el apoyo el partido, y no 
lo tiene. Nuestro presidente ahora es 
Alfonso Ramírez Cuéllar, y su trabajo 
es darnos a otro presidente, porque 
deberá organizar las elecciones para 
elegir al nuevo dirigente.

- Por lo que hemos visto en estos días, 
el proceso seguramente se dará en 
un marco de legalidad y democracia. 
– opinó el analista – Ramírez Cuéllar 
dijo que lo primero en la agenda 
era definir el método de elección, y 
aseguró que garantizaría piso parejo 
para todos los interesados durante el 
proceso.

- ¿Quiénes son los interesados? – 
preguntó un presente

- La primera es la misma Yeidckol 
Polevnsky, que a pesar de no poder 

ser descartada por la estructura 
consolidada que trae consigo, 
llega con una imagen desgastada 
por su cuestionable insistencia 
en permanecer en la dirigencia 
nacional de Morena, a pesar 
de haber concluido el periodo 
estatutario. El segundo es Mario 
Delgado, presidente de la Cámara 
de Diputados, y probablemente el 
candidato aspirante con mayores 
posibilidades por el poder político que 
ostenta. Finalmente, Bertha Luján ha 
alzado la mano por la dirigencia, y 
tiene como mayor cualidad ser una 
persona cercana al presidente López 
Obrador, lo que le brinda legitimidad 
política. – contestó la reportera.

 - Entonces, ¿ésta última es la 
candidata predilecta de AMLO? – se 
escuchó en la mesa

- No, el presidente ya aclaró que se 
mantiene externo al proceso y que no 
hay línea política a seguir. – informó 
el analista

- Le seguiremos dando seguimiento al 
proceso interno de Morena, pues se ha 
convertido en el partido protagonista 
de la escena política nacional, lo 
que se traduce a que tienen mucho 
poder. El que quede como dirigente 
nacional será responsable de diseñar 
la estrategia política cara a las 
siguientes elecciones, y decidir las 
candidaturas; por esto los constantes 
esfuerzos por asegurar el cargo, bien 
dice el refrán: el que parte y reparte 
se lleva la mejor parte.
 

.  .  .
 
- No importa si expertos en Derecho 
Constitucional dicen que es una 
reforma regresiva e inquisitiva que 
trae de vuelta conceptos jurídicos 
ya superados por no funcionar, y 

que limita la garantía de derechos 
humanos. No importa que haya sido 
concebida únicamente por la Fiscalía 
General de la República, sin consensar 
previamente con los demás poderes, 
incluido el judicial, tomando en cuenta 
que se contemplan modificaciones 
a disposiciones constitucionales. Lo 
único que importa es que AMLO tiene 
la mayoría en Cámaras para pasar 
todo lo que quiera como lo quiera; 
bueno, casi todo, en algunos temas, 
como el presupuesto para partidos, 
le dieron la espalda sus aliados. – 
presentó a la mesa el editorialista.

- Desde la forma en que conocimos 
esta información se veía venir el 
caos que conllevaría. – aseguró la 
reportera – Las nueve modificaciones 
se filtraron en el Senado hace un 
par de semanas, por lo que el fiscal 
General de la República, Alejandro 
Gertz Manero, dijo el quince de éste 
mes que presentaría la reforma hasta 
el primero de febrero. Deslindó al 
instituto que encabeza de presentar 
o difundir las modificaciones, pero no 
las negó; de hecho, defendió algunas 
propuestas que se encontraban 
en la información filtrada, como 
la desaparición de los jueces de 
control, la figura del arraigo, y el 
endurecimiento de la prisión oficiosa 
como prevención.
- Si no han leído lo que sería el 
contenido de la reforma, se los 
recomiendo mucho; pareciera que 
el gobierno quiere asustar a los 
ciudadanos. – opinó la empresaria 
– Se retomó la figura del arraigo 
por lo que la autoridad tendría la 
capacidad de detener a ciudadanos 
sin pruebas; el arraigo está dispuesto 
actualmente solo para casos de 
crimen organizado y la propuesta es 
que sea contra los delitos en general. 
De igual manera, se propone que sean 
válidas las pruebas obtenidas 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Mario Delgado y Bertha Luján.



Semanario de Información y Análisis Político 11

ilícitamente, como por intervención 
de comunicaciones o tortura.

- Por lo que mencionan hasta ahora 
debo coincidir con los expertos, la 
propuesta es sumamente retrógrada, 
parece una descripción de cómo 
funcionaba el sistema de justicia en 
los regímenes del siglo pasado. – dijo 
el escritor

- A mí me preocupan las 
modificaciones propuestas para 
el juicio de amparo. – compartió la 
abogada – Como ya sabrán, el amparo 
es la figura jurídica que tienen los 
ciudadanos para protegerse de actos 
de la autoridad que atenten contra 
sus derechos humanos. La propuesta 
del gobierno haría que el amparo 
pueda ser usado en contra quien lo 
promueve, y limitaría la suspensión 
del acto reclamado, mecanismo del 
juicio de amparo que salvaguarda los 
derechos de quien se queja en lo que 
se define el proceso legal.

- Yo estoy indignado pues pienso que 
hay modificaciones que vulneran las 
libertades humanas. – denunció el 
editorialista – Por ejemplo, nuestra 
libertad de expresión se vería 
afectada con la implementación de 
delitos como difamación, calumnia, 
injurias, y violaciones al orden 
público; la legislación internacional 
ya ha convenido que perseguir estos 
delitos atenta contra la justicia, pues 
no están sujetos a criterios absolutos, 
sino morales. Me preocupa ver 
cómo esta propuesta es un atraco a 
nuestros derechos.

- Otra modificación propuesta, 
que tiene un poco de ver con lo que 
mencionas, es la figura de presunción 
de responsabilidad, que significa 
que la autoridad puede considerar 
a una persona culpable si decide no 
someterse a una inspección realizada 
por profesionales. – complementó el 
político

- Los expertos en Derecho con los que 
he podido hablar del tema critican 
que se desaparezca la figura de 
jueces de control, pues estos jueces 
daban mayor certeza jurídica a la 
impartición de justicia al poder valorar 
las pruebas sin tener que emitir una 
sentencia. Asimismo, están en contra 
de la implementación del Código Penal 
Único, porque el país es muy grande y 
cada región necesita contemplar sus 
propias peculiaridades dentro de su 

marco jurídico para poder funcionar 
adecuadamente. – comentó la 
abogada

- Independientemente de lo mucho 
que le falte a la reforma en lo jurídico, 
es necesario señalar lo peligrosas 
que son las disposiciones que 
transgreden la división de poderes. 
Se plantea un sometimiento de 
poder a poder cuando se propone 
que el Senado, y no el Consejo de la 
Judicatura del Poder Judicial, sea 
quien enjuicie a magistrados y jueces. 
Así como también se atenta contra 
el balance de poderes al proponer 
que la Fiscalía determine su propio 
presupuesto, y no sea designado por 
el ejecutivo.
- No cabe duda que las propuestas 
le conceden más arbitrariedad y 
discrecionalidad a la autoridad, y 
con esto disminuye la certidumbre 
que pudiésemos tener en nuestras 
instituciones. – reflexionó la 
empresaria

- Por el contrario, con estas 
disposiciones acabaremos con la 
“puerta giratoria”, que es cuando un 
delincuente pisa la cárcel pero por 
un corto tiempo, al ser liberado por 
la insuficiencia del proceso. Es una 
realidad que en el sistema actual 
es más fácil que los delincuentes 

salgan libres, y eso es lo que se 
pretende solucionar. Además, Gertz 
Manero ya dijo que quiere un debate 
público sobre las propuestas, por 
lo que podemos asumir que no son 
definitivas. – rebatió el consultor

- Tienes razón, pero si el sistema 
dejaba salir a delincuentes era 
porque los abogados y las fiscalías 
no supieron prepararse para el nuevo 
proceso acusatorio que se planteó en 
2008, por lo que se les caían los casos 
al no poder presentar y sostener sus 
pruebas correctamente. Si el gobierno 
quisiera solucionar la impartición de 
justicia, debería empezar por quienes 
investigan los delitos, pues México 
está atrasadísimo en la materia; con 
investigaciones de calidad, se pueden 
obtener pruebas de calidad para 
poder ser presentadas en juzgados, 
pero aún falta técnica, desarrollo, e 
investigación. – defendió la abogada
- Como bien dijeron, el primero de 
febrero se empezará a discutir el tema 
en el Senado. Esperemos que haya un 
verdadero debate para rectificar lo 
que tenga que rectificarse, aunque 
siendo un poco pesimistas, y más 
realistas, podríamos augurar que 
se hará una simulación de diálogo; 
Morena hará como que escucha, 
pero la decisión ya está tomada. – 
concluyó el político

El fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero.
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Platicamos en la mesa sobre la 
avioneta que un grupo armado 
abandonó en la carretera de Vía 
Corta a Mérida, en el municipio de 
Bacalar, Quintana Roo. De acuerdo 
a la información que compartieron 
las autoridades, en la madrugada 
del lunes detectaron una aeronave 
sospechosa proveniente de 
Sudamérica, por lo que se movilizaron 
para ubicar el lugar en que aterrizó, 
y al dar con ella, se enfrentaron con 
individuos que resguardaban el avión. 
Por este enfrentamiento resultó 
herido un general, y murió un cabo.

- Después del enfrentamiento, 
los militares pudieron decomisar 
veintiséis paquetes de cuarenta 
kilos de cocaína, armas, y además 
pudieron aprehender a los individuos 
que les atacaron. Les digo, los 
niveles de inseguridad en el sur, 
específicamente en Quintana Roo, ya 
están alcanzando límites ridículos; 
la violencia está presente y activa 
en todas las ciudades, y además ya 
empezamos a ver gran descaro por 
parte de los criminales ante la falta de 
acción de la autoridad. Apenas horas 
después de éste caso, las autoridades 
ubicaron mediante el Sistema Integral 
de Vigilancia Aérea a otra aeronave 
sospechosa, ésta iba de Argentina 
a Cozumel, la obligaron a aterrizar, 
y lograron decomisar doscientos 
mil pesos en droga y capturar a dos 
bolivianos que operaban la nave. – 
platicaba la reportera

- Quintana Roo es un estado 
sumamente vulnerable al 
narcotráfico porque, además de 
tener una ubicación estratégica para 
enviar y recibir droga, concentra los 
destinos turísticos más importantes 
del Caribe, por lo que el consumo 
de drogas está al tope, entonces 
los grupos criminales se disputan 
el territorio constantemente para 
poder proveer. Por esto, solucionar el 
problema de inseguridad en Quintana 
Roo es más complicado que en otros 
lados de la república; sin embargo, 
no parece prioridad de los gobiernos 
hacer algo al respecto, pues somos 
testigos de cómo cada día la situación 
es peor.
 

.  .  .
 
También platicamos sobre el 
comentario del presidente de los 
Estados Unidos de América, Donald 
Trump, respecto a que México está 
pagando por el muro fronterizo que 
ha prometido desde su campana 
electoral hace más de cuatro años, 
y sobre la respuesta, o falta de ella, 
por parte del mandatario mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador.

- Recordarán que dentro del discurso 
del muro fronterizo que promovía, 
y sigue promoviendo, Trump, se 
encuentra la amenaza de que nosotros 
los mexicanos somos quienes 
pagaremos por éste monumento a la 
xenofobia. Claramente no ha podido 
cumplir con su amenaza porque sería 
una directa violación a la soberanía 
mexicana, y por los contrapesos de 
poder internos en su país, tampoco 
ha podido conseguir el presupuesto 
para construir su proyecto por su 
cuenta. Cuando Trump mencionaba 
el tema antes lo hacía con una 
intención de ofender, pero los 
tiempos son diferentes y ahora 
tiene que comportarse de manera 
más diplomática para ser viable 
electoralmente. Seguro lo notaron 
en las palabras que usó cuando dijo 
que ya estamos pagando por el muro, 
porque hizo hincapié en que estaba 

hablando con respeto, aseguró que le 
gusta México y que se lleva bien con 
nuestro presidente, y también se dio 
el tiempo para reconocer que se está 
haciendo un trabajo magnífico en la 
frontera deteniendo a inmigrantes; 
todo esto antes de decir, falsamente, 
que estamos pagando por el muro. - 
explico el consultor - México no ha 
pagado un peso para la construcción 
de ningún muro.

- Yo creería que todos los esfuerzos 
y recursos destinados a detener 
migrantes en la frontera sur nos 
convierten en el muro, y como 
nosotros pagamos por estas 
movilizaciones, tendría razón Trump.
- Coincido Baltasar. - asintió el político 
- No vale la pena preguntar cuál fue 
la respuesta de AMLO, ya sabemos, 
por su actuar sistemático, que evitó 
la confrontación y se escudó en su 
discurso de “amor y paz” aunque lo 
“cuquen”.

- No solo eso, también arremetió 
contra enemigos imaginarios diciendo 
en su mañanera que los que callan 
por la detención de García Luna son 
los que quieren confrontación con 
Trump; el presidente ve más como 
enemigos a sus hermanos mexicanos 
que a un mandatario extranjero que 
pisotea nuestra dignidad nacional. - 
concluyó el editorialista.

El presidente de EEUU, Donald Trump.
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La administración municipal que encabeza el alcalde Renán Barrera 
Concha trabaja en acciones y políticas públicas que promueven vínculos 
entre ciudades y países con el fin de coordinar esfuerzos encaminados al 

desarrollo integral, que permitan acceder a una mejor calidad de vida.

En ese sentido y dando continuidad al desarrollo de una agenda de trabajo 
conjunta entre Guatemala y Mérida, el director de Desarrollo Económico y 
Turismo, Eduardo Seijo Solís, visitó la capital guatemalteca donde se reunió con 
autoridades de esa nación para plantear líneas de acción en materia turística.

INFORMACIÓN 

Especial / La Revista 

El director de 
Desarrollo Económico 

y Turismo, Eduardo 
Seijo Solís, visitó la 

capital guatemalteca 
donde se reunió 
con autoridades 

de esa nación para 
desarrollo de una 

agenda de trabajo 
conjunta y plantear 
líneas de acción en 

materia turística entre 
Guatemala y Mérida.

Mérida, punto de partida para 
el turismo en la zona maya 

del país y Centroamérica
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Como se informó en su oportunidad, a mediados 
de enero pasado, el alcalde Barrera Concha 
asistió como invitado a la toma de posesión 
de Alejandro Giammattei como presidente de 
Guatemala, lo que aprovechó para refrendar 
su interés y compromiso de fortalecer vínculos 
con ese país para trabajar en el desarrollo de 
programas sociales, educativos, económicos, 
culturales y de turismo que contribuyan a 
detonar el desarrollo de Centroamérica.

Seijo Solís indicó que son varios proyectos en 
los que se encuentra trabajando relacionados 
con conectividad aérea regional, promoción 
turística conjunta y promoción económica y 
capacitación de guías turísticos de Mérida y 
Guatemala.

—Es importante recuperar la conectividad entre 
la ciudad de Mérida con Guatemala y las líneas 
de acción en las que nos estamos centrando 
vendrán a complementar esta agenda bilateral 
— señaló.

Apuntó que en el caso de la conectividad aérea 
regional se busca potenciar el flujo turístico 
entre ambas urbes del mundo maya con el 
propósito de impulsar el desarrollo económico 
y compartir las riquezas culturales de ambas 
entidades.

En el aspecto de la promoción turística 
conjunta, lo que se pretende es generar un 
producto turístico combinado entre Guatemala 
y México que vaya dirigido a ciudades de otros 
países, poniendo a Mérida como punto de 
partida para toda la península de Yucatán y el 
resto del mundo maya, explicó.

 —O sea los circuitos del mundo maya integrales 
que comprenden Guatemala y México como 
parte dominante de la zona maya se han 
perdido y lo que estamos haciendo ahora es 
recuperarlos de forma institucional, hacer 
el planteamiento y tratar de tener ahorros 
en promoción internacional que ahora son 
fundamentales, nosotros tenemos que ver 
llegar a los mercados con un menor costo—
abundó.

Seijo Solís manifestó que la tercera línea de 
acción alude al trabajo y capacitación de cuerpo 
de guías turísticos de Mérida y Guatemala, con 
el propósito de unificar la difusión histórica del 
patrimonio cultural de la zona de Mesoamérica.

Durante su estancia en la ciudad Guatemalteca, 
el director de Desarrollo Económico y Turismo 
se ha reunido, entre otras personas, con el 
embajador de México en Guatemala, Romeo 
Ruiz Armento, a quien agradeció el apoyo y las 
facilidades ofrecidas para los encuentros entre 
ambos gobiernos.

La historia de Guatemala se remonta a cuatro mil años, 
cuando emergió la civilización maya, cuyo legado perdura 
hoy en día con las tradiciones y cultura de su gente.

Guatemala es un país de extraordinaria riqueza cultural 
y natural y con una ubicación geográfica privilegiada. Las 
distancias de lugar a lugar son cortas, lo que permite visitar 
varias regiones en un mismo viaje.

Es un país único, de aventura, inolvidable, entre su pasado y 
presente, además de la diversidad de actividades que ofrece 
al visitante. Conocido como el país de la eterna primavera, 
goza de un clima agradable que permite visitarlo en cualquier 
época del año. 

Además, ofrece varias posibilidades de acceso desde 
cualquier parte del mundo, contando con dos aeropuertos 
internacionales: La Aurora, situado en la ciudad capital; y 
Mundo Maya, ubicado en el departamento de Petén.

El colorido de sus mercados de artesanías y de sus trajes 
regionales, la hospitalidad de su gente, la belleza de sus 
paisajes naturales que enmarcan volcanes, lagos, ríos 
y montañas, hacen que Guatemala quede grabada en el 
corazón de quienes la visitan. Su patrimonio natural, cultural 
e histórico puede descubrirse en cada rincón del país.

Guatemala alberga la mayor cantidad de sitios arqueológicos 
de la cultura maya, rodeados de una impresionante flora 
y fauna, que los convierte en verdaderos pulmones de la 
humanidad. La magia y el misterio del Mundo Maya subsisten 
en ciudades milenarias como Tikal, Yaxhá, Aguateca, Mirador, 
Quiriguá y Q’uma’rkaj entre otras.

La variedad de más de 720 especies de aves, la convierte en 
un maravilloso e importante destino para observarlas. Así 
también, el país posee todas las características para propiciar 
actividades de negocios, además de ser un destino ideal para 
convenciones nacionales e internacionales.

Guatemala con su riqueza y diversidad ofrece numerosas 
formas para gozar vacaciones o viajes de negocios, porque 
pueden encontrar en un solo lugar diferentes segmentos de 
turismo, en sus siete maravillosas regiones.

Guatemala, el país de 
la Eterna Primavera 
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Cuando se busca Movimiento por la Paz con 
Justicia y Dignidad en Google, aparece esta 
leyenda en Wikipedia:

Algunos sectores de la sociedad mexicana han 
mostrado desacuerdo con la estrategia antinarco 
del gobierno mexicano, iniciada en 2006. La frase 
Morir Mejor es una sátira sobre el eslogan de la 
gestión de Felipe Calderón.

El Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad 
fue una respuesta de la sociedad civil de México 
a la violencia que se vivió en ese país como 
consecuencia de la guerra contra el narcotráfico.

El movimiento surgió después del 26 de abril de 2011, cuando el 
poeta Javier Sicilia —cuyo hijo Juan Francisco fue asesinado por 
personas vinculadas a la delincuencia organizada— llamó a 
los mexicanos a manifestarse contra la violencia, tanto la que 
producen los grupos criminales como contra la de los cuerpos de 
seguridad del Estado mexicano.

En su inicio, el movimiento comenzó como una Marcha por la Paz 
con Justicia y Dignidad que salió de Cuernavaca (Morelos) el 5 de 
mayo de 2011 y arribó al Zócalo la Ciudad de México el 8 de mayo 
del mismo año, con el propósito de manifestar los agravios que la 
violencia ha generado en la sociedad mexicana.

La movilización recibió la adhesión de varias organizaciones de 
derechos humanos y ciudadanos independientes de todo el país. 
Al terminar la marcha se anunció la construcción de un pacto 
nacional contra la inseguridad, que se firmó el 10 de junio en 
Juárez (Chihuahua), como conclusión de una nueva movilización 
a la que se llamó Marcha del Consuelo.

El movimiento pidió al gobierno mexicano que accediera a 
dialogar abiertamente sobre la estrategia de combate a la 
delincuencia organizada que, desde el punto de vista de Sicilia y 
otros miembros del movimiento, está equivocada.

El gobierno accedió a esa petición, de modo que el 23 de junio de 
2011 se celebró el Diálogo por la Paz en el castillo de Chapultepec.

El movimiento liderado por Javier Sicilia pudo haber tenido un 
papel en el rechazo en 2011 de la reforma a la Ley de Seguridad 
Nacional, la cual hubiera concedido mayores atribuciones 
relacionadas con la seguridad pública a las Fuerzas Armadas de 
México.

El 28 de marzo de 2011 la Procuraduría General de Justicia de 
Morelos confirmó el hallazgo de siete cuerpos sin vida en Temixco; 
entre los asesinados se encontraba Juan Francisco Sicilia Ortega, 
hijo del poeta y periodista Javier Sicilia. Sicilia anunció su retiro 
de la poesía el 2 de abril, y el 26 de abril convocó a una marcha 
nacional para exigir un cese a la violencia que se vive en México.

El 5 de mayo de 2011, un grupo de adherentes al llamado de 
Sicilia inició su caminata hacia la Ciudad de México partiendo de 
la fuente de la Paloma de la Paz en Cuernavaca, como un acto 

simbólico el agua de ese surtidor fue teñida de 
rojo.

Al iniciar la marcha, Sicilia enfatizó que la 
manifestación no tenía como propósito derribar 
gobiernos, sino que era una exigencia para que 
se hiciera justicia a las víctimas de asesinatos, 
secuestros y desapariciones forzadas, amén 
de un cambio en la estrategia antinarco y el 
cumplimiento de la justicia para todos quienes 
han sido víctimas de la violencia.

La caminata pernoctó el 5 de mayo en Coajomulco, 
una localidad del municipio de Huitzilac, Morelos, 

y prosiguió su camino hacia el Distrito Federal al día siguiente.

La siguiente estación fue San Miguel Topilejo, en la delegación 
Tlalpan, entonces D.F., donde Sicilia enfatizó el valor del silencio 
como un medio para manifestar la inconformidad.

La caminata llegó a la Ciudad Universitaria el 7 de mayo, donde 
acamparon esa noche. En solidaridad a la caminata, se realizaron 
manifestaciones en algunas ciudades dentro y fuera de México, 
como Zacatecas, Acapulco, Morelia, Juárez y San Cristóbal de las 
Casas.

En este último lugar, el Subcomandante Marcos del Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) emitió un comunicado 
donde esta organización se sumó a la lucha por el cese a la 
violencia en el país.

También desde el extranjero se manifestó el apoyo al Movimiento 
encabezado por Sicilia, realizándose marchas en diversas 
ciudades del mundo como Paris, Montréal, Toronto, Japón, Buenos 
Aires, Río de Janeiro, Barcelona, Madrid, Londres y muchas más. 
Dichas ciudades conformaron la Red Global por la Paz en México 
(RGPM) que buscaba, además de apoyar al MPJD, evidenciar ante 
la comunidad internacional la situación de violencia e impunidad 
en México. (Fin de la cita)

A esa marcha de Sicilia se unieron Manuel Athié Gallo, un luchador 
social a favor de los Derechos Humanos de las víctimas de la 
pederastia clerical, y la familia LeBaron, que empezó en 2009 a 
raíz del secuestro y asesinato de Erik y su cuñado Lewis Widmard, 
por lo que sus hermanos Julian y Benjamín emprendieron una 
marcha de protesta por la inseguridad.

Por ello, cuando leo con vergüenza que la humanidad la estamos 
perdiendo en aras de justificar a un presidente. Armar un 
linchamiento contra los que marcharon el fin de semana por sus 
víctimas sólo los reduce a meros propagandistas.

¿Qué haríamos si nos matan a siete, nueve o a un pariente, amigo 
o ser querido? La defensa del gobierno actual dista mucho de ser 
inteligente, es como si López Obrador fuera intocable o distinto a 
lo que fueron Peña, Calderón o Fox, por hablar del presente siglo.

Calderón perdió ante Peña por esa violencia que no logró contener 
y menos eliminar, Peña perdió porque no sólo se empeoró la 

CLAROSCURO

SIN SORPRESAS 
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inseguridad sino porque además agregó 
corrupción a otros males que ya hacían 
crisis.
 
Hoy, cuando tenemos un presidente que 
nos dijo hasta el hartazgo durante 18 años 
que él sabía cómo y que él tenía la fórmula, 
¿vamos a dejar que se haga pato o que 
acredite con hechos que sabe lo que hace 
y que tenía un diagnóstico certero, pero 
sobre todo que sí era cierto que sabía lo 
que decía y que él es el que nos va a dar 
resultados como ofreció durante tres 
campañas?

Hoy, dejarlo echar las culpas a otros sólo lo 
reduce, lo hace pequeño porque a catorce 
meses de gestión no sólo no hay resultados 
ni obra sino que miente todos los días y 
provoca división y más enfrentamiento.

Escucharlo pedir que se censure al pasado 
lo convertirá en estatua de sal, el pasado 
no existe más, no se puede cambiar –
aunque sí juzgar-, y las culpas ahí están, 
pero el presente debe servir para que 
construyamos ese futuro que todos 
aspiramos, para eso se le eligió, pero fingir 
que no recuerda las manifestaciones, las 
protestas, las caravanas que llegaron 
antes y reclamarles que no se quejaron 
y que no fueron críticos pareciera una 
excusa muy banal para encubrir esa falta 
de resultados.

¿Qué ganamos con voltear al pasado si eso no sirve para construir 
un futuro?, ¿qué hace el presidente contra todos los que él dice 
fueron responsables de ese desastre?, ¿a quien ha denunciado, 
demandado, apresado por esa violencia y falta de resultados?

Al contrario, el presidente no hace nada contra los autores de la 
violencia, de las masacres. El Ejército tiene órdenes de respetarlos, 
de no confrontarlos. ¿A quién ha detenido su gobierno, cuánto ha 
decomisado de drogas?, ¿no dejó libre al hijo del Chapo y hasta a 
la madre le consiguió visa humanitaria?

Perdón, pero este presidente es idéntico 
a los otros y por ello debemos exigirle lo 
mismo que a los otros y más porque él dijo 
que sería diferente y que la justicia se haría 
y hoy no lo está cumpliendo...

Ya van 36 mil 685 asesinatos en su primer 
año, más los niños abandonados que 
murieron por falta de atención médica, 
más los adultos que padecen lo mismo: 
Indiferencia; el presidente López dice que 
la violencia es por bandas que se están 
confrontando, como se justificaron los 
gobiernos anteriores.

¿Para eso estamos eligiendo autoridades?, 
¿para eso les estamos pagando y dejando 
que nos cobren nuevos impuestos y nuevos 
derechos?, ¿para eso les dimos el voto?

Nadie puede responsabilizar a López 
Obrador de la violencia desatada, nadie 
puede acusarlo de ser un presidente 
ilegítimo, nadie puede acusarlo de la 
corrupción que recibió en el gobierno, 
pero si podemos responsabilizarlos de 
no haber hecho nada para evitar que siga 
sucediendo, si podemos responsabilizarlo 
de no tener expedientes contra los 
autores materiales e intelectuales de esa 
desgracia, sí podemos responsabilizarlo 
del caos agravado que vemos en el 
sistema de salud que ya era una desgracia 
en muchos temas.

Los que salen a pedirnos que los elijamos para ser gobernador, 
diputado, senador o alcalde más si aspira a ser presidente 
no sólo debemos exigirle propuestas, el cómo resolverá los 
problemas que todos estamos padeciendo sino también que 
haya resultados.

Las elecciones no pueden seguir siendo la validación para 
que lleguen al cargo personas que no sólo no tengan el perfil 
sino también para que se rodee de sus amigos y familiares e 
incondicionales para saquear el erario, para vivir con excesos, 
para ser exitosos a costa del dinero público.

“La defensa del gobierno actual 
dista mucho de ser inteligente, 
es como si López Obrador fuera 

intocable o distinto a lo que 
fueron Peña, Calderón o Fox, por 

hablar del presente siglo”.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro
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Aún continúan partes de 
las secuelas de las zonas 
transversales que acompañaron 

el Informe de Gobierno de Mauricio Vila 
Dosal. Como se han conducido siempre 
los agentes de los palacios, exponen 
sus acuerdos de la mesa de análisis de 
la presente semana. Apuntaron que han 
visto activos opositores al régimen del 
panista, con especial marcación, más 
que de gente de MORENA, sino quizá, 
con  encargos especiales con el posible 
fin de pensar en beneficiar el supuesto 
paso para el representante del gobierno 
federal, Joaquín Díaz Mena, en lo que 
sería su tercer sueño por llegar a la 
titularidad del Poder Ejecutivo Estatal, 
de acuerdo al repaso insistente de su 
asesora principal que con membrete 
conocido, pero vacío de afiliados, 
explota la cuestión mediática en contra 
de Vila Dosal.

La senadora de la República, Verónica 
Camino Farjat ex priista, ahora 
ecologista para jugar en mancuerna con intereses de 
MORENA desde la Ciudad de México, según se comenta 
desde hace meses, también continúa en esa talacha de 
ataque frontal de todo lo que se pueda criticar o cuestionar 
de la labor gubernamental de Don Mauricio Vila. Y, no se 
dice que esté mal la senadora, de ninguna manera, es más 
está demostrando su valía, y el por qué, posiblemente 
fue preferida en el PRI de entonces, dejando atrás Lucely 
Alpizar y a Celia Rivas Rodríguez, ésta última, todavía en 
la nómina oficial del equipo panista, a su esposo Fernando 
Pardenilla, como se sabe, ya fue despedido; le pagaron el 
favor de la traición al PRI, con un año de trabajo a nivel de 
dirección y dicen que le ofrecieron otorgarle su jubilación, 
muy similar a las desprestigiadas prácticas priistas. 
Veremos, acotó comunicador gráfico de matutino local.

Por cierto, entre las propuestas serias, en el sentido de que 
unos cambios de titulares en varias áreas del organigrama 
del gobierno estatal abonarían buenos puntos no solo a 
la imagen de Vila Dosal, sino que a él mismo le brindaría 
mayores probabilidades de obtener mejores resultados. 
Con los empresarios, que, dicen tiene compromisos y que 
enviaron a sus representantes para ocupar puestos claves 
en el Ejecutivo estatal bien puede reubicar esas cuotas a 
otras zonas menos especializadas. 

Se coincide que otro grupo que encabeza un ex priista, 
podría haber arreciado su campaña con la intención 
de instalarse en la Secretaría General de Gobierno; 
sin embargo, sus movilidades ante estos tiempos, son 

tan burdos, que se destapa 
claramente su radiografía 
que algunos incondicionales 
han expuesto para tratar de 
impresionar al propio Mauricio 
Vila Dosal, teniendo como base, 
algunas publicaciones en redes 
sociales en donde claramente se 
lee el mensaje con esa supuesta 
intención. Sin embargo, si 
el gobernante de Yucatán 
tiene gente totalmente leal y 
preparada, comentaron los agentes de los palacios, como 
es precisamente, la actual segunda a bordo, la Abogada 
María Dolores Fritz Cantillo, con un equipo sólido en el 
aspecto jurídico, con total instrucción de fortalecer el 
caminar de su jefe. Cuidado, se escuchó en la reunión 
plural, no es momento de estarse campañando buscando 
división, en realidad se necesita un fortalecimiento total 
para que se sigan obteniendo los resultados esperados, 
por quienes gobiernan y para los gobernados.

La ex gobernadora de Yucatán, Ivonne Araceli Ortega 
Pacheco, se expresó en la mesa de análisis, que deberá 
de seguir participando en el tablero político nacional. 
En algún momento hace meses se especuló de algunos 
acercamientos con los dirigentes nacionales del partido 
Movimiento Ciudadano (MC). Es por ello, que cobran 
fuerza diversos comentarios de la adhesión a ese instituto 
político en la entidad de un grupo de gentes identificadas 
con la política dzemuleña. Empiezan las conjeturas sobre 

El dos veces ex 
candidato perdedor a 
la gubernatura Joaquín 
Díaz Mena. 

EMPIEZA LA TALACHA POR EL HUESO
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una camada de posible avanzada 
para un concierto de movimientos 
que coincidan posiblemente con 
la intención de apoyar al MC desde 
los ejes centrales de mando en 
México. Tiempo al tiempo, sugirió 
la inquieta directora de un portal 
de noticias por redes sociales, 
por ahora, se recalca, que esta 
versión forma parte del mensaje 
que se envió con la parcela que 
coordina la diputada estatal Silvia 
López Escoffie. 

De nuevo matutino local ha 
ampliado y recordado posibles 
manejos inadecuados de 
millonarias sumas del erario, 
que ha dejado, presuntamente a 
un grupo de nuevos empresarios 
millonarios, egresados del 
gobierno priista que salió el año del 2018. Nombres, cifras, 
casos concretos, en fin, un trabajo, como se ha expuesto 
anteriormente, un trabajo periodístico de investigación bien 
documentado. Pero, lo único que desafortunadamente se 
ha logrado son una buena cantidad de comentarios en las 
redes sociales que coinciden en que “nada pasará, a nadie 
se detendrá”. Y, en cierta forma con las mismas denuncias 
interpuestas por esos posibles hechos delictivos, se han 
estado declarando improcedentes de una manera discreta, 
poco a poco. Citatorios que más parecen para las notas 
periodísticas, que se argumenta que podría ser parte de 
un formato, en donde el final sería de “todo aclarado”. Son 
de esos casos, que se piensa que los ciudadanos no le dan 
continuidad y que, en los momentos claves, se convierten 
en votos en contra, en resultado de la voz de la mayoría de 
los agentes de los palacios. Pendientes todos, por el tema 
de interés general que tiene como significado permanente.

Agentes de los palacios presentes en la asamblea 
estatal como requisito para las aspiraciones del Partido 
Popular Socialista, comentaron que con toda intención 
puso el local de su club deportivo de lujo, el ingeniero 
Alfonso Pereira Palomo y, de paso mostrar que podría 
ser uno de los principales financiadores de otra opción 
para priistas en desbandada, panistas resentidos, ex 

funcionarios desempleados, 
en fin, dicen que se pudo ver 
varias manos detrás de su 
fomentador visible. Por cierto, 
coincidiendo con la ayuda, 
supuesta, al interior del Iepac; 
hubo diversos comentarios 
en donde quien parecía uno 
de los organizadores más que 
un consejero imparcial fue el 
secretario ejecutivo, Hidalgo 
Victoria Maldonado, de quien 
recuerdan su historial y llegada 
por la fuerza pasada del PRI. Que 
hasta festejaba cada paso que se acomodaba, coincidiendo 
con el polémico empresario con presunta ruta de negocios 
de gran calado con el tema del Tren Maya, de don Alfonso 
Pereira Palomo. En fin, hay ocasiones que las autoridades 
electorales, perdonan multas, o las rebajan, podrían no ver 
los repartos de despensas, reparto de dinero en efectivo 
para cubrir número de asambleas, quizá, en caso de ser 
ciertas esas expresiones, dañarían el avance democrático 
que se anhela en Yucatán, concluyeron los asistentes 
a la siempre amena convocatoria imparcial y plural. 
Pendientes todos, que, vienen temas de impacto ampliado 
en las zonas nacionales y locales.

Movimiento Ciudadano, 
partido de las 
diputadas Silvia López y 
Milagros Romero, inicia 
el reclutamiento de 
cuadros.
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A diferencia de otras entidades del país, Yucatán vive un 
boom económico pocas veces visto que, además, perfila 
a la entidad hacia nuevos horizontes que le permitirán 

un desarrollo sostenible y la eventual incursión en nuevos 
ámbitos tecnológicos que deberán incidir en la consolidación 
de un futuro mejor para los yucatecos.

Tal es la política que desarrolla el actual gobierno estatal, 
que se caracteriza por su arduo trabajo en la instalación de 
infraestructura, certidumbre y condiciones acordes a las 
demandas de corte mundial para la atracción de inversiones 
confiables con proyectos de largo plazo.

Así lo confirma, en entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
el titular de la Secretaría de Fomento Económico y Trabajo, 
Ernesto Herrera Novelo quien precisa que: “En estos primeros 
15 meses de la administración de Mauricio Vila, el estado está 
recibiendo cerca de 40 mil millones de pesos de inversión 
extranjera y nacional directa, esa es una gran noticia porque 
nos permite que en los siguientes dos años se consoliden esas 
inversiones y generen empleos, primero en la construcción, 
y posteriormente, cuando empiecen a funcionar, los empleos 
fijos y permanentes”. 

“Es importante tomar en cuenta los indicadores en esos rubros 
ya que nos permiten tener una visión clara y real del impacto 
que tienen las acciones que se realizan en ese sentido, por 
ejemplo, hoy somos el sexto lugar en generación de empleo 
formal registrados ante el IMSS. Estamos en el Top Ten de los 
estados que más inversión reciben”.
 
Llevamos cinco años creciendo de manera sostenida en 
Yucatán y eso ha traído como consecuencia que los empleos 
están cada vez más dentro del ramo de la formalidad, dijo.

“En el ramo manufacturero somos el segundo lugar a nivel 
nacional, promediando los últimos cinco años, superado 
apenas por Quintana Roo, y aclarando que en ese estado 
la manufactura vale 5 mil millones de pesos,  y en Yucatán 
asciende a 37 mil millones de pesos; lo cual explica hacia 
donde estamos yendo, por qué estamos creciendo”.

La seguridad, principal activo

El entrevistado destacó que el tema de la seguridad sigue 
siendo uno de los principales activos del gobierno yucateco 
al momento de realizar acuerdos y cerrar tratos con los 
inversionistas tanto nacionales como extranjeros, pues 
afortunadamente se han podido conjuntar crecimiento 
económico y seguridad.

“Yucatán se ubica dentro de los 7 estados del país que más 
inversión directa recibieron y si se compara la cantidad de 
dinero entró en 2018 y 2019 es un 102 por ciento más. Hoy en 

Especial  / La Revista 

La política económica del actual gobierno estatal, se caracteriza por su arduo trabajo en 
la procuración de infraestructura, certidumbre y condiciones acordes a las demandas de 

corte mundial para la atracción de inversiones confiables y proyectos de largo plazo.

El eje del Plan Estatal de Desarrollo es darle más competitividad al estado y eso 
abarca una mejor educación orientada a la industria 4.0 y a la 5.0.

Ernesto Herrera, secretario de Fomento Económico y Trabajo
Yucatán, directo hacia la industria 5.0 

EspecialEspecialEspecial
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día, la entidad crece 17 veces más en estos momentos de lo 
que crece el resto del país en promedio, son datos duros y 
reales”.

Yucatán hacia la industria 5.0
 
En este sentido, es importante destacar –dijo.- que las 
políticas públicas marcan un camino, el eje del Plan Estatal 
de Desarrollo es darle más competitividad al estado y eso 
abarca una mejor educación orientada a la industria 4.0 y a la 
5.0 -la primera se refiere a la mecatrónica, robótica y todo lo 
que va de la mano con los procesos industriales de lo que es 
la inteligencia artificial, cómo opera una armadora de autos 
o una cervecería, en donde todos los equipos son robóticos y 
mecatrónicos-. 

“Y la industria 5.0 es a donde tenemos que ir, se refiere al diseño 
de la inteligencia artificial, hoy por hoy las oportunidades 
están en el diseño, por ejemplo de un avión, una parte de 
un auto o los modelos electrónicos vía software, esa es la 
inteligencia artificial o industria 5.0 y es a donde tenemos que 
ir, está bien que ya sepamos controlar a los robots, ahora hay 
que construirlos”.

Herrera Novelo, dijo que con la llegada de las empresas 
aeronáuticas, espaciales y satelitales, “eso es lo que buscamos 
en este gobierno, que los jóvenes tengan las oportunidades en 
esa industria”.

“Hacia finales del año pasado, el gobernador fue a España 
para atraer la inversión en Yucatán de una empresa que hace 
satélites específicamente, llamada Deymos, se logró firmar 
una carta de intención con ellos, han estado viniendo a Yucatán 
a trabajar de hecho tienen ya dos satélites en órbita, Deymos I 
y Deymos II y la intención es que aquí se construya una fábrica 
de satélites y se construya en Yucatán el Deymos III, eso está 
pasando en la entidad”.

En Yucatán –dijo-, ya existen empresas proveedoras de piezas 
para la industria aeronáutica, pero lo importante es que sean 
las mismas empresas las que se instalen en la entidad y se 
empiecen a fabricar directamente las partes que requieren.

Por ejemplo, en Mobile, Alabama está la fábrica de Air Bus del 
A-320 y A-220; dos aviones se fabrican enfrente de nosotros, 
a 50 horas de Progreso en barco. ¿Qué es lo que tenemos que 
hacer? Generar el recurso humano para poder fabricar esos 
artefactos, que esos aviones se construyan acá, y para eso 
hay que tener la educación y formación de recursos humanos 
necesaria.

Lo que se está implementando en los laboratorios instalados 
en la entidad es el desarrollo de softwares para que la gente 
ya empiece a trabajar en el diseño de aviones y de autos, 
fomentando esa formación y capacitación de la industria 

La política económica del actual gobierno estatal, se caracteriza por su arduo trabajo en 
la procuración de infraestructura, certidumbre y condiciones acordes a las demandas de 

corte mundial para la atracción de inversiones confiables y proyectos de largo plazo.

El eje del Plan Estatal de Desarrollo es darle más competitividad al estado y eso 
abarca una mejor educación orientada a la industria 4.0 y a la 5.0.

Ernesto Herrera, secretario de Fomento Económico y Trabajo
Yucatán, directo hacia la industria 5.0 
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5.0 que tanto necesitamos, y 
precisamente eso es lo que se 
está acordando con estos grupos 
como Air Bus: La transferencia de 
tecnología y formación de trabajos 
que puedan ser aplicables a esa 
industria.

“Lo que se ha acordado 
hasta el momento es que, 
independientemente de la escuela 
de helicópteros para formar 
pilotos en México y América Latina 
que se va a instalar en Yucatán, lo 
más importante de ese convenio 
es la transferencia de tecnología y 
formación de recursos humanos, 
ahí es donde empieza a nacer 
la oportunidad para los jóvenes 
para acceder a una maestría o un 
diplomado para el desarrollo de 
sus habilidades”.

“Lo mejores salarios se tienen en 
el diseño, si tenemos el diseño 
podemos tener la manufactura, 
eso es lo que se debe hacer y 
hacia allá estamos caminando. 
Por ejemplo, de un avión A-320 
de Airbus, el 80 por ciento es 
proveeduría, Airbus solo hace 
el 20 por ciento de ese aparato,  
el objetivo es que incluso, las 
empresas yucatecas se tengan 
que reconvertir para proveer los 
insumos que Airbus demande”.

No hay que perder de vista que 
cada avión renueva cada cinco 
años todo lo que tiene adentro 
como, sillas, pantallas,  antenas, 
baños, etcétera, el avión se vuelve 
a hacer nuevamente; lo que 
estamos haciendo es generar ese 
clúster de proveeduría para que 
en Yucatán se haga ese trabajo 
y demos miles de empleos pero 
especializados y mucho mejor 
pagados, esa es la manera en 
que podemos acercar los salarios 
del Sur-Sureste a los del Centro y 
del Norte; ya estamos hablando 
entonces de la economía del 
conocimiento aplicado a la 
manufactura, explicó.

“Ese es el plan que tenemos y es por eso que ese contrato 
que firmará el Gobernador en California con Airbus es un 
parte aguas para la industria en Yucatán porque ya dimos 
ese brinco”.

Pero además –abundó-, hay más datos duros, Frederick 
García es el hombre encomendado por el Gobierno de 

México para implementar la política pública en 
aeronáutica y aeroespacial en el país, y él está 
trabajando de la mano con nosotros, él fue CEO 
de Airbus, conoce de lo que se está hablando, y ya 
está acá. Asimismo,  Pedro Díaz de la Vega, que 
es asesor en educación, trae todo lo relativo a la 
formación de capital humano, estos dos señores 
ya están trabajando con el gobierno de Yucatán 
en el diseño y aplicación de esta política pública.

Herrera Novelo, comentó que “Esto significa 
que cuando las políticas públicas se ejecutan de 
buena forma generan mejores expectativas de 
desarrollo y lo que estamos haciendo es generar 
recurso humano cada vez mejor calificado.

Otro ejemplo es la firma Uchiyama, empresa 
japonesa fabricante de partes para autos, 
su primera planta en el país la tenemos en 
Hunucmá, y eso se debe a que contrataron como 
recurso humano a egresados de la Universidad 
Politécnica de Yucatán, que hablan inglés y 
español desde los primeras días que iniciaron sus 
carreras. De esa forma cuando los empresarios 

japoneses llegan al estado y ven que los egresados de las 
carreras de robótica y mecatrónica hablan los dos idiomas, 
dicen: “Aquí es el lugar”… 

Y así es como se está vendiendo, en buenos términos a 
Yucatán, para atraer las inversiones que se requieren para 
impulsar el desarrollo y garantizar mejores condiciones de 
vida para los yucatecos, concluyó.

EspecialEspecialEspecial

La firma Uchiyama, 
empresa japonesa 
fabricante de partes para 
autos instaló su planta 
en Hunucmá, contrataron 
como recurso humano 
a egresados de la 
Universidad Politécnica 
de Yucatán, de las 
carreras de robótica y 
mecatrónica, que además 
hablan inglés y español.



Semanario de Información y Análisis Político 23

Por Ángel Verdugo

OPINIÓN 

La peor de las desgracias 
para países como el nuestro, 
es cuando se conjugan dos 

factores que configuran la tormenta 
perfecta: Cero crecimiento y 
un gasto público desbocado en 
rubros que el gobernante califica, 
eufemísticamente, de bienestar.

La situación que enfrentamos 
hoy es, por decir lo menos, de 
pronóstico reservado, lo es más, 
por la causa central de la caída 
del Producto Interno Bruto (PIB) 
—de por sí mediocre desde hace 
casi tres decenios— a niveles, casi 
seguramente en el año que recién ha 
terminado, que se ubican en tasas de 
crecimiento negativas.

Por si hiciere falta algo para complicar 
lo complicado, debe decirse que 
las razones por las cuales se ha 
dado aquello, son eminentemente 
internas, se reducen por la elevación 
de los niveles de la desconfianza de 
los agentes económicos privados en 
el futuro de la economía debido, no a 
otra cosa que la ausencia total de un 
rumbo económico claro. 

La ausencia de la más elemental 
claridad y orden en el rumbo y la 
conducción de lo relacionado con la 
economía, no permiten vislumbrar a corto y mediano plazo 
la recuperación de la senda del crecimiento, así fuere a los 
niveles mediocres de 2.0 por ciento.

Ya se empiezan a publicar los primeros ajustes al 
pronóstico del 1.0% de crecimiento del PIB para este 
año que recién comenzó, un primer banco ha lanzado la 
clarinada y proyecta un crecimiento de sólo 0.6% para el 
año en curso.

Lo preocupante ante las cifras de los últimos trimestres 
es, no tanto el nulo crecimiento o la caída al terreno 
negativo, sino la tendencia que ya se ha configurado para 
la economía mexicana.

Detener esa caída que ya ha cobrado visos de tendencia 
no será fácil, y menos tomará poco tiempo; los problemas 
estructurales en no pocos campos de la actividad 
económica dejan ver ya, cuando menos, uno o dos 
trimestres más de estancamiento lo cual, de concretarse 

en este primer semestre dicho pronóstico, esa caída 
generaría una situación de inestabilidad política.

Viejo y desgastado lugar común es aquél que afirma, que 
es una locura esperar resultados diferentes si persistimos 
en hacer las mismas cosas. Al margen de si Einstein lo 
afirmó o no, es una verdad axiomática que refleja, objetiva 
y cruelmente lo que hoy enfrentamos.

Hoy, no hay resquicio alguno por el que se vislumbre la 
mínima intención de rectificar lo que ya ha probado —en 
corto tiempo— no ser correcto.

En un cortísimo tiempo pasamos, lo repito, de un 
crecimiento mediocre del 2.2% al total estancamiento de, 
cuando menos, el 0.0% de crecimiento si no es que caímos 
en el terreno de los decrecimientos.

Si a esto último le agregáremos que la prioridad no sería 
en modo alguno utilizar buena parte del gasto para la 
inversión pública que permitiría elevar la productividad y 
el empleo y por ende, la captación de los dos impuestos 
clave para la economía mexicana: el Impuesto sobre la 
Renta y el Impuesto al Valor Agregado, las cosas no pintan 
bien.

Ante lo que es más que evidente, ¿quiénes podrían incidir 
en López para un cambio de rumbo y estrategia?

¿Los partidos políticos y ambas Cámaras del Congreso? 
Como mal chiste esto pasa, pero eso luce imposible. ¿Por 
qué no pensamos entonces en algo diferente, a la vez que 
efectivo?

¿Qué será de México, 
sin crecer y sin recursos?

La proyección de 
crecimiento para 
este año se ha 
reducido a 0.6%, 
según un grupo 
financiero.
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Por Edwin Carcaño Guerra
Twitter: @ecarcanog

MUNDO GENERACIONAL 

EL HÁBITO DEL ÉXITO
 TOTAL Y ABSOLUTO 

Creo que era Federico Nietzsche 
el que decía que el león siempre 
será un león. Una cabra está 

destinada a ser una cabra toda su 
existencia. Lo mismo le pasa a una 
piedra, una hormiga o un astro. 
Sin embargo, el hombre puede ser 
superado. Un ser humano puede 
ser muchas cosas: Carpintero, 
financiero, escritor, empresario o 
sacerdote. Todos podemos elegir 
lo que queremos ser. La idea de un 
superhombre que puede ser mejor y 
aspirar a mejores circunstancias era 
una idea descabellada en el siglo XIX, 
hoy es natural.
 
Existen dos tipos de pensamiento: 
digamos que el “A” que es repentino 
y funciona como un reflejo. El “B” que 
requiere dedicación y pensamiento 
profundo. Durante el día utilizamos el 
“A” el cual es fácil para emitir juicios 
y tomar decisiones rápidas. Pero de 
repente se nos plantea un reto para el 
cual no tenemos solución y entonces 
se activa el “B” que profundiza hasta 
el interior de la mente en busca de 
una salida. Ambos sistemas tienen 
ventajas y desventajas. El arte está 
en saber mejorar los dos procesos.    
 

Tanto el sistema “A” como el “B” 
recurren primero a la memoria 
de largo plazo. Construyen una 
tendencia y después sacan una 
conclusión. ¿Cómo podemos generar 
una diferencia entre una persona de 
éxito y una de fracaso? Un hombre 
o mujer que ha tomado buenas 
decisiones durante su vida muy 
probablemente va a ser más feliz. 
El secreto está en la calidad de la 
información que se utiliza para tomar 
opciones de acción. La mejor manera 
de mejorar los procesos de decisión 
es a través de los libros.
 
Warren Buffet, Bill Gates, Napoleón 
Bonaparte, Steve Jobs, Publio 
Cornelio y muchos otros personajes 
que han influenciado al mundo de 
manera positiva también son grandes 
lectores. El hábito de la lectura va 
desde 1 hasta 4 horas diarias. Los 
directores generales de las empresas 
más fuertes del mercado internacional 
tienen en común leer varias horas a la 
semana: Desde revistas de negocios y 
arte hasta libros de historia y política. 
Los que no leen están en una severa 
desventaja a la hora de tener que 
elegir opciones.  

El hábito de la lectura 
va desde 1 hasta 4 
horas diarias, los 
directores generales 
de las empresas más 
fuertes del mercado 
internacional tienen 
en común leer varias 
horas a la semana.
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OPINIÓN CONGRESO

La Diputación Permanente aprobó por 
unanimidad convocar a Junta Preparatoria 
para elegir a los integrantes de la Mesa 

Directiva que fungirá durante el Segundo 
Periodo Ordinario de Sesiones del Segundo 
Año de Ejercicio Constitucional de la LXII 
Legislatura que comprenderá del primero de 
febrero al 31 de mayo del año en curso.

Los 25 diputados deberán acudir a la cita 
este próximo viernes 31 de enero a las 11 de 
la mañana en la Sala de Comisiones “Antonia 
Jiménez Trava”. En la sesión también se dieron a 
conocer Oficios y Circulares de las Legislaturas 
de los estados de Baja California, Campeche y 
Tamaulipas.

En breve, se elegirá a 
Mesa Directiva

para Segundo Periodo 
Ordinario de Sesiones 

Los integrantes de la Diputación 
Permanente aprobaron por unanimidad 

convocar a Junta Preparatoria.
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Alcalde exhorta a no bajar la guardia 
y mantener a Mérida en el primer lugar 

nacional en seguridad

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MERIDA 

El trabajo que realiza la Policía Municipal 
de Mérida es en buena medida el que 
permite que hoy estemos calificados 

como la segunda ciudad en el país y del 
continente, con una mínima percepción de 
inseguridad por parte de los ciudadanos, 
afirmó el alcalde Renán Barrera Concha.

Recalcó que conforme a los resultados 
de la más reciente Encuesta Nacional de 
Seguridad Pública Urbana (ENSU), Mérida 
destaca porque aquí más del 80% de los 
ciudadanos manifiestan sentirse seguros, 
lo que contraste con la media nacional del país, donde el 70% se siente inseguro.
 
—De acuerdo con el reporte del último trimestre de 2019, compartimos el honor 
de ser la ciudad con menor percepción de inseguridad con San Ped5ro Garza 
García, que obtuvo el mismo porcentaje, aunque hay que tener en cuenta que 
Mérida tiene una población mucho mayor que la de la ciudad neolonesa —
añadió.

Especial / La Revista 

El alcalde ratificó su 
compromiso con el 
bienestar de los Policías 
Municipales, cuyo 
trabajo es invaluable 
y fundamental para 
mantener la paz social.
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Según el INEGI, detalló, San Pedro 
Garza García tiene 123,156 habitantes, 
y Mérida 892,363 vecinos, esto sin 
contar la población flotante que 
aumenta cada vez más, indicó.

En reunión con directores de las 
diferentes áreas del Ayuntamiento, en 
la que estuvo presente el de la Policía 
Municipal, Arturo Romero Escalante, el 
Concejal exhortó a todos a no bajar la 
guardia y seguir trabajando para que 
Mérida mantenga o incluso mejore sus 
parámetros.

—Mérida comenzó el 2019 ocupando 
el tercer lugar dentro de la escala 
de medición, en los siguientes dos 
trimestres subió un escalón en 
esta gráfica hasta cerrar el 2019 
compartiendo el primer lugar en menor 

percepción de inseguridad con San 
Pedro de la Garza García —puntualizó.

Señaló que todas las direcciones 
municipales deben emprender 
acciones para beneficio de la 
ciudadanía, con mejor infraestructura, 
parques más cuidados y seguros, 
obras sociales que trascienden en la 
comunidad, ya que todo esto abona a 
la cohesión social, factor importante 
también para que los ciudadanos se 
sientan seguros en el lugar donde 
viven.

Destacó que en esta administración 
ha ido disminuyendo la percepción 
de inseguridad entre los ciudadanos, 
pues al principio del año pasado era de 
38% y cerró con el 18%.

La encuesta de ENSU mide el nivel de 
aprobación por parte de la ciudadanía 
y en ese sentido vamos bien, pero 
siempre podemos mejorar, aseguró el 
primer edil.

El comandante Romero Escalante 
detalló que la percepción de 
inseguridad en Mérida fue de 38.5 al 
inicio de 2019; al mes de junio era de 
30.2, en septiembre fue de 22.8 y al 
cerrar el año disminuyó a 19.9%

Resaltó que otro factor que ha influido 
positivamente es el trabajo coordinado 
que realizan las dependencias policías 
municipal y estatal, que unen esfuerzos 
con el mismo objetivo de reforzar la 
seguridad en todo el municipio.

—Trabajamos en coordinación en 

operativos conjuntos, modernización 
de equipos para combatir la 
delincuencia, así como una constante 
capacitación de los elementos que 
integran las corporaciones —abundó.

Precisó que las prestaciones, tanto en 
vivienda como en becas, que reciben 
los elementos de la policía municipal 
en la actual administración, forman 
parte del programa integral para 
mejorar sus condiciones de vida y, en 
consecuencia, su desempeño como 
servidores públicos.

El alcalde ratificó su compromiso 
con el bienestar de los Policías 
Municipales, cuyo trabajo es invaluable 
y fundamental para mantener la paz 
social a la que estamos acostumbrados 
en Mérida.

Las prestaciones 
que reciben los 
elementos de la 
Policía Municipal 
forman parte del 
programa integral 
para mejorar sus 
condiciones de vida 
y su desempeño 
como servidores 
públicos.
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Yucatán tendrá autonomía
energética a precios justos

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Como resultado de las gestiones del 
Gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal, ante autoridades 

federales, este sábado 1 de febrero, se 
pondrá la primera piedra de la nueva 
planta Mérida 4 de generación de 
energía eléctrica, que garantizará un 
mejor suministro de electricidad a un 
precio más justo y bajo.

Será el presidente Andrés Manuel López 
Obrador el encargado de marcar el inicio 
de este proyecto, uno de los prioritarios 
de Vila Dosal, ya que ofrecerá beneficios 
directos para todos los habitantes del 
Estado; en específico, se alcanzarán 
tarifas más baratas y justas, asegura 
Juan Carlos Vega Milke, titular de la 
Subsecretaría de Energía del Gobierno 
del Estado de Yucatán.

El funcionario estatal explica que 
la planta Mérida 4 será de Ciclo 
Combinado, es decir, podrá funcionar 
con gas natural y diésel y su primera fase 
entrará en operación durante el verano 
del 2021, ofreciendo 500 megawatts 
(MW) de capacidad. El plan contempla 
una ampliación de su capacidad hasta 
los 1,000 MW adicionales dentro de un 
periodo de 3 años.

En esta central eléctrica se contempla 
una inversión de 2 mil millones de 
pesos, cuantifica Vega Milke. Cuando 
esté operando a toda su capacidad, 
incluyendo su ampliación, producirá 
1,000 MW que se sumarán a los 906 
MW ofrecidos actualmente. Todo esto 
permitirá una reducción en el precio de 
las tarifas.

El presidente López Obrador anunció 
este proyecto en junio pasado, 
durante una visita a Yucatán, 
recuerda el subsecretario de Energía. 
Posteriormente, en julio, el gobernador 
Vila y el director corporativo de 
Operaciones de la Comisión Federal de 
Electricidad ofrecieron más detalles.

Además del trabajo conjunto con 
funcionarios de la paraestatal, Vila 
Dosal mantuvo estrecha colaboración 
con la titular de la Secretaría de 

Energía (Sener), Rocío Nahle García, y la 
directora del Centro Nacional de Control 
del Gas Natural (Cenagas), Elvira Daniel 
Kabbaz Zaga. “Todos han demostrado 
su disposición de impulsar la 
infraestructura energética de Yucatán”, 
asegura Vega Milke.

Este proyecto se unirá al del gasoducto 
que va de la frontera de Chiapas y 
Tabasco a la Península de Yucatán, 
que comienza a construirse este fin 
de semana. Con ambos, asegura Vega 
Milke, las gestiones del Gobernador Vila 
para lograr la autonomía energética y 
tarifas de electricidad más bajas y justas 
para Yucatán se están cristalizando.

De manera paralela, por instrucciones 
del mandatario estatal la subsecretaría 
a cargo de Vega Milke impulsa la 
generación de energía renovable. Según 
el Inventario Nacional de Energías 
Limpias (INEL) registraba que, en 2018, 

en Yucatán sólo se estaban generando 
15 gigawatts de energía limpia al año, 
“pero un año después, pasamos a 695 
gigawatts, lo que quiere decir 44 veces 
más de lo que estábamos generando”, 
compara Vega Milke.

Ampliación del Siglo XXI colocará a 
Yucatán en los ojos del mundo

Por otra parte, para seguir colocando 
a Yucatán en los ojos de México y el 
mundo como un referente del turismo 
de reuniones, desde el pasado mes de 
julio el gobierno de Mauricio Vila Dosal 
lleva a cabo trabajos de remodelación y 
ampliación en el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI, mismos que ya se 
encuentran en su etapa final.

Al concluir las obras, el estado contará 
con infraestructura moderna e 
ideal para albergar encuentros que 
detonarán este segmento, como el 
Tianguis Turístico Mérida 2020 que se 
realizará en marzo. De esta forma, la 
capital yucateca estará en el selecto 
grupo de urbes, como Ciudad de México, 
Monterrey, Guadalajara y Acapulco, con 
capacidad de recibir eventos nacionales 
e internacionales.

Especial / La Revista 

Se concretan gestiones de Vila 
Dosal para lograr la autonomía 
energética y tarifas de 
electricidad más bajas y justas 
para Yucatán.
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Este proyecto contempla el aumento del 
espacio de exposiciones, que pasará de 
13 mil a 23 mil metros cuadrados (m2), 
así como el rediseño y adecuación de las 
instalaciones ya existentes, una nueva 
fachada para la parte sur del inmueble, 
inspirada en el Palacio del Gobernador 
de Uxmal, además de la creación de 
pasillos y áreas comunes con sombra 
natural y artificial.

Asimismo, la expansión del pasillo 
de carga y descarga, que aumentará 
su capacidad de operación hasta los 
634 m2; el crecimiento del patio de 
maniobras, que llegará a los tres mil 246 
m2, mientras que el estacionamiento a 
nivel de piso tendrá una dimensión de 11 
mil 800 m2.

Igualmente, se rehabilitarán los Cines 
Siglo XXI, las oficinas del Patronato de 
las Unidades Culturales y Turísticas 
del Estado (Cultur), que ya han sido 
demolidas, y las de la Secretaría de 
Fomento Turístico (Sefotur).

Adicionalmente, con una inversión de 
30 millones de pesos, se adecuará 
la superficie que ocupa la Agencia 
de Administración Fiscal de Yucatán 
(AAFY), la cual será reubicada al 
Edificio Administrativo que se localiza 
a espaldas del recinto, para destinarla 
a la convivencia familiar y detonar el 
dinamismo de esta zona.

Acompañado del titular de la Secretaría 
de Obras Públicas (SOP), Virgilio Crespo 
Méndez, y del director del Instituto para 
la Construcción y Conservación de Obra 
Pública en Yucatán (Incoppy), Roger 
José Echeverría Calero, el mandatario 
constató que las labores marchan a 
buen ritmo.

Vila Dosal supervisó los últimos detalles 
que se están dando al exterior, los cuales 
están hechos de acero corten, material 
que, gracias a su composición química 
y característica oxidación artificial, es 
resistente a la corrosión atmosférica y 
resistirá el paso del tiempo sin necesidad 
de mantenimiento.

Durante el recorrido, Crespo Méndez 
explicó que el sistema de iluminación 
está conformado por 167 luminarias con 
tecnología led, además de que se contará 
con una red automatizada que podrá ser 
controlada por áreas y sectores vía WiFi, 
a través de una aplicación para tableta o 
teléfono celular.

Mientras que el sistema de aire 
acondicionado, agregó el funcionario, 
está constituido por 42 equipos 
centrales tipo paquete que distribuyen 
la climatización por zonas en cada sala, 
mediante ductos aparentes y rejillas 
lineales.

El recinto tendrá un sistema de detección 
de humo integrado por sensores y 
detectores lineales por reflexión, y 
también por estaciones manuales de 
activación de alarmas audiovisuales 
y gabinetes con mangueras contra 
incendio, expuso.

El titular de la SOP añadió que, para 
ofrecer una mejor experiencia, el 
inmueble se equipará con servicio 
independiente de los estands en 
eventos de exposiciones, pues se están 
construyendo 138 registros eléctricos 
en piso, los cuales estarán dispuestos 
estratégicamente en los salones.

Sobre los servicios de voz y datos, indicó 
que se prestarán por vía WiFi en el área 
ampliada por medio de 77 antenas y 
otras 46 en los espacios ya existentes. 

Asimismo, se trabaja en el audio con 30 
bocinas para música ambiental y voceo.

Por su parte, dijo, la zona ampliada 
contará con paneles móviles 
sonoaislantes y con un entrepiso donde 
se ubicarán dos cuartos eléctricos: 
uno con los tableros de control de 
alumbrado, contactos y fuerza, y otro 
con una subestación eléctrica donde ya 
se colocan dos transformadores y una 
planta de emergencia exclusiva para 
ese lugar.

De esta forma, el Centro de Convenciones 
Yucatán Siglo XXI se convertirá en 
el noveno más grande de México y, 
sumando al Centro Internacional de 
Congresos (CIC), se llegará al séptimo 
peldaño en espacios especializados en el 
segmento de congresos y convenciones 
de toda la República.

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal supervisó los trabajos 
en el recinto, los cuales ya se 
encuentran en su etapa final.

Al concluir las obras, el estado contará con infraestructura 
moderna e ideal para albergar eventos como el Tianguis Turístico 

Mérida 2020 que se realizará en marzo próximo.
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La Presidenta del Patronato del 
DIF Estatal, Victoria Damas de 
Aysa, entregó material didáctico 

y equipamiento a Centros de Atención 
Múltiple (CAM) y a las Unidades de 
Servicio y Apoyo a la Educación Regular 
(USAER) para beneficio de mil 131 
alumnos de educación especial de todo el 
Estado, en evento celebrado en el Centro 
de Evaluación y Formación Docente de la 
Secretaría de Educación (SEDUC).

Acompañada por el Secretario de 
Educación, Ricardo Koh Cambranis, 
Damas de Aysa, precisó que “uno de los 
derechos -pilares de la infancia y de 
todos los mexicanos- es el acceso a la 
educación. Por ello, con la entrega de 
material didáctico y equipamiento se 
refrenda el compromiso del Gobierno 

Estatal de contribuir al 
cumplimiento de este 
derecho, fortaleciendo la 
formación de nuestras 
niñas y niños”.

Reconoció a toda la 
comunidad profesional 
de los CAM y USAER por 
su desempeño y calidad 
humana como elementos 
esenciales para alcanzar óptimos 
resultados, como los logrados hasta 
ahora.

“Las habilidades y conocimientos 
que adquieren los pequeños en sus 
clases, son esenciales para su vida 
personal, familiar y comunitaria, por 
eso, la importancia de contar con 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Entrega Victoria Damas de Aysa 
material didáctico y equipamiento 

a los CAM y USAER

La Presidenta del Patronato del 
DIF Estatal, Victoria Damas de 
Aysa, entregó material didáctico 
y equipamiento a Centros de 
Atención Múltiple (CAM) y a las 
Unidades de Servicio y Apoyo a la 
Educación Regular (USAER).
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las herramientas, materiales y equipos que 
requieren las maestras y maestros, para 
materializar los fines de la enseñanza”, expresó 
Damas de Aysa.

Y concluyó al afirmar que la inclusión educativa 
es un objetivo que inspira su trabajo, para que 
todos los campechanos cuenten con las mismas 
oportunidades de formación, desarrollo y 
superación.

Asistieron al evento, Ricardo Koh Cambranis, 
Secretario de Educación (SEDUC); Sonia María 
Castilla Treviño, Directora General del SEDIF; 
Karla Guadalupe Toledo Zamora, Diputada 
local y Presidenta de la Comisión de Derechos 
Humanos y Asuntos de Familia del Congreso del 
Estado; Angelina González Guerrero, Directora 
de Asistencia Social y Discapacidad; Román 
Alejandro Cuevas López, director de Educación 
Básica de la SEDUC y Manuela Pérez Pacheco, 
jefa del Departamento de Educación Especial de 
la SEDUC.

“Gobierno con rumbo, en obras y acciones”

Por otra parte, el titular de la Secretaría de 
Planeación, Tirzo García Sandoval instaló 
la Comisión Evaluadora para el proceso de 
selección del Empleado Distinguido 2019 del 
personal de base y de confianza de la Seplan, 
con motivo del Día del Empleado Estatal 2020.

García Sandoval destacó que con la instalación 
de esta Comisión Evaluadora se pretende 
distinguir y premiar a los empleados estatales 
de base y confianza que se han destacado en 
el desempeño y cumplimiento de sus funciones 
y quienes, en el mes de abril, el Gobernador 
del Estado de Campeche Carlos Miguel Aysa 
González, les entregará una constancia y 

estímulo económico por su desempeño laboral 
en la administración pública estatal.

Aseguró que este proceso de selección se llevará 
a cabo con transparencia y ética, para que los 
empleados de la Seplan tengan la confianza que 
se realizará con responsabilidad y al Sistema de 
Evaluación para el Otorgamiento de Estímulos, 
el cual se efectuará en tres etapas.
Destacó la importancia de incentivar y premiar 
a los trabajadores estatales por parte del 
Poder Ejecutivo, ya que permite un eficiente 
desarrollo en las acciones de cada uno para 
fortalecer las diversas áreas y secretarías de la 
administración pública estatal.

Señaló estar consciente de la labor y el 
compromiso de cada una de las personas que 
integran la Seplan en el proyecto de gobierno del 
mandatario estatal. Recordó los indicadores del 
desempeño en el trabajo a tomarse en cuenta: 
Asistencia al área de trabajo, puntualidad y 
permanencia; productividad, calidad de trabajo, 
disciplina, colaboración, discreción, habilidad 
técnica y trabajo en equipo.

La Comisión Evaluadora está integrada por 
el titular de la Secretaría de Planeación, 
Tirzo García Sandoval; de la Coordinadora 
Administrativa, Margarita Balam Xamán y 
el delegado Sindical de esta dependencia, 
Francisco Flores Gómez.

El titular de la Secretaría de Planeación, Tirzo García 
Sandoval instaló la Comisión Evaluadora para el proceso 
de selección del Empleado Distinguido 2019 del personal 
de base y de confianza de la Seplan, con motivo del Día 
del Empleado Estatal 2020.
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“Durante la Feria Internacional de 
Turismo (FITUR) 2020 avanzamos 
mucho en materia de promoción 

para los destinos del sur del estado. 
Hay expectativa de nuevos mercados 
y especial interés en las rutas 
arqueológicas de esta región”, expresó 
el gobernador Carlos Joaquín.

Al cierre de las actividades de la 
delegación quintanarroense en la 
FITUR, realizada en Madrid, España, 
que fue encabezada por el gobernador 
Carlos Joaquín, informó que la Ruta de 
la Guerra de Castas, los productos del 
nuevo destino Maya Ka´an y la Ruta 
Arqueológica del Sur estuvieron en el 
interés de las agencias de viajes y tour 
operadores.

“Al Pabellón del Caribe Mexicano 
se acercaron agencias de viajes 
para establecer negociaciones con 
operadores de Quintana Roo para 
promover y trabajar la Ruta de Guerra 
de Castas, lo que confirma que ha 
despertado interés en el turismo cultural 
internacional” añadió el gobernador 
Carlos Joaquín.

Entre los atractivos de esta ruta está 
Tihosuco, escenario principal de la 
Guerra de Castas, pueblo declarado Zona 
de Monumentos Históricos de México, 
y una serie de comunidades mayas 
de Felipe Carrillo Puerto y José María 
Morelos, entre los que se encuentran el 
centro ceremonial Santuario de la Cruz 
Parlamente que actualmente conserva 
tradiciones y costumbres de culto de los 
mayas Cruzoob.

“El turismo cultural que llega a la zona 
genera derrama económica que llega de 
forma directa a las comunidades, lo que permite que la gente 
mejore su economía y su nivel de vida, para avanzar juntos en 
la disminución de la desigualdad” expresó Carlos Joaquín.

 Respecto a las inversiones en el sur, para la atracción de 
inversiones y diversificar la economía, la secretaria de Turismo 
Marisol Vanegas Pérez expresó que generaron interés el Canal 
de Zaragoza, el Parque Industrial en la Ciudad de Chetumal, 
el turismo médico, los que forman parte de un portafolio que 

incluye proyecto de mejora en el aeropuerto, las rutas 
de conectividad, y el desarrollo que generaría el Tren 
Maya.

“Hay mucha confianza en los nuevos segmentos 
emergentes, en especial con el mercado Chino, ya que 
tuvimos la reunión con CTRIP, operadora más grande de 
China, donde se enfocaron en los productos culturales, 
turismo de naturaleza, presentando un mayor interés 
en nuestras zonas arqueológicas y el mundo maya” 
explicó Vanegas Pérez.

Declaró que el Consejo de Promoción Turística de 
Quintana Roo realizó un arduo trabajo a lo largo de 
la FITUR promoviendo todos los destinos del Caribe 
Mexicano, creando gran expectativa en los destinos 

de Bacalar, Mahahual y Chetumal, por la conectividad que 
representa generar nuevos productos en el Mercado.

“De manera que obtuvimos excelentes noticias y grandes 
expectativas. Seguimos trabajando en pro del turismo en 
nuestro Estado que genera y sigue avanzando en la Zona Sur 
de nuestro Quintana Roo” resumió Marisol Vanegas Pérez, 
titular de la Secretaría de Turismo del Estado.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Los destinos turísticos del Sur de 
Quintana Roo generan interés en la 

FITUR 2020: Carlos Joaquín

El gobernador 
Carlos Joaquín 
estuvo presente 
acompañó a Miguel 
Torruco, secretario 
de Turismo en la 
inauguración del 
pabellón de México 
en FITUR 2020.
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Tenemos que Hablar de Kobe

El domingo 26 de Enero 
el mundo del deporte 
era sacudido por una 

devastadora noticia: Kobe 
Bryant había perecido en un 
accidente aéreo. En la tragedia 
murieron también otras 8 
personas incluida la joven hija 
del ex basquetbolista Gianna de 
tan solo 13 años de edad. Como 
aficionado al basquetbol admiré 
lo hecho por Kobe tanto dentro 
como fuera de la cancha por lo 
que lamenté profundamente 
su muerte. Ese mismo domingo 
escribí un pequeño homenaje a 
Kobe en el cual traté de reflejar 
el sentimiento de pérdida que me 
embargaba y que era compartido 
en esa fatídica noche por millones 
de personas alrededor del 
mundo (pueden leer el artículo 
en Soma: Arte y Cultura http://
yucatancultura.com) 

Con el paso de los días los 
homenajes se han reproducido en 
prácticamente todos los medios 
de comunicación del mundo, en 
múltiples escenarios deportivos 

e incluso en ceremonias como la 
de los Grammy en la cual Alicia 
Keys dedicó una sentida y sincera 
interpretación en memoria del ex 
jugador de los Lakers. En todos 
ellos se hablaba de la gran carrera 
del hombre, pero sobre todo de 
su figura como esposo, padre 
y ejemplo de muchos para los 
que su figura representó mucho 
más que la de un simple jugador 
de baloncesto. Pero al mismo 
tiempo comenzaron a surgir 
otras voces que resucitaron un 
hecho acontecido en la vida de 
la estrella del baloncesto: la 
acusación de violación que en 
2003 una empleada de un hotel 
de Denver Colorado presentó en 

El famoso deportista de la 
NBA deja tras de sí un legado 
indiscutible en las duelas, y 
como todo ser humano una 
serie de aciertos y desaciertos 
que sólo él y quienes se vieron 
involucrados saben.Descanse 
en Paz Kobe Bryant.

EN LA PANTALLA 
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su contra. Un caso que en su momento 
tuvo gran repercusión y que le costó 
a Bryant no solamente el retiro de 
sus patrocinadores, sino también un 
millonario arreglo monetario con la 
presunta víctima para evitar que la 
acusación llegara a los tribunales. Al 
final todos los cargos en su contra 
fueron retirados. Después de su 
crucifixión mediática y social, Bryant 
retomó el camino y se convirtió en 
un modelo intachable de conducta lo 
que le valió no solamente el regreso 
de las marcas patrocinadoras a su 
carrera sino un renacer como jugador 
que lo encumbró aún más en la NBA 
al mismo tiempo que su vida personal 
y familiar reverdeció de manera 
importante.  

En realidad el caso estaba 
prácticamente olvidado. Incluso 
cuando Kobe se retiró en 2016 o 
cuando se hizo de un Óscar un par 
de años después, nadie hizo eco del 
incidente. Parecía un hecho enterrado 
por su familia pero sobre todo por 
la opinión pública, especialmente 
la norteamericana, ante la cual 
indudablemente el jugador se había 
reivindicado. No deja de llamar la 
atención que justo ahora con su 
trágica muerte y cuando el mundo 
entero lamenta su partida es cuando 
el tema es recordado. Asumo que 
muchos sienten la necesidad de 
hacerlo porque, por alguna razón, 
para ellos es importante bajar al ídolo 
del podio en el que ha sido colocado 
por las circunstancias que propiciaron 
su muerte. Pero también pienso que 
hay personas que de manera genuina 
y con mucha honestidad han traído 
el tema a la discusión pública con el 
objetivo de dibujar un perfil mucho 
más amplio de quien ha partido, 
particularmente en estos tiempos 
en los que afortunadamente muchos 
casos similares han salido a la luz 
exponiendo un tema innegable y 
lacerante: el abuso sexual en contra 
de las mujeres es una constante 
que se ha escondido de manera 
sistemática lo que ha contribuido 
a que el aberrante hecho se siga 
repitiendo en todos los niveles 
económicos y sociales de todo el orbe.

A unos días de la muerte de Kobe 
Bryant, muchos seguimos incrédulos 
y sumamente tristes con tal hecho. 
Pero pasada esa primera y triste 
impresión, creo que también es 
importante mirar al personaje con 
todos los claroscuros que, como todo 

ser humano, indudablemente tuvo. 
Lo complicado es hacerlo sin que las 
posiciones ideológicas nublen a la 
razón y al sentido común o sin que 
la admiración por lo que hizo como 
jugador también contribuya a negar 
lo que puede ser evidente. Tenemos 
que hablar de Kobe, del hombre, de la 
figura pública, del padre ejemplar que 
fue para sus hijas, del enorme atleta 
y del tipo que en algún momento fue 
acusado por abusar sexualmente de 
una mujer que no tenía el poder ni la 
influencia que él ya ostentaba. A unos 
días de su muerte creo que el mejor 
homenaje que podemos hacerle es el 
de completar su biografía con todos 
los acontecimientos que hicieron de 
Kobe Bryant el hombre que fue y ello 
incluye también a todas las faltas que 
cometió tanto dentro como fuera de 
la duela, porque de otro modo el perfil 
sería incompleto y ello sí sería una 
verdadera afrenta a su memoria. 

Hasta el último día de su 
vida, su esposa y sus hijas 
estuvieron muy unidas al 
destacado basquetbolista. 
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Mie han comentado 
más no reclamado, 
que la literatura es 

tan vasta que se diluye en 
interpretaciones totalmente 
abstractas y subjetivas. Nada 
más real, sin embargo, la 
escritura política práctica, 
que no la teoría pura, 
conlleva la gran virtud del 
testimonio y el proyecto a 
futuro, digamos pues, metas, 
objetivos, formas de acción y 

resultados concretos; tal vez éxito, tal vez fracaso, más nunca 
arrepentimiento.

Un buen ejemplo es “Mi lado correcto de la política” escrito 
recientemente desde el ostracismo temporal explicado por 
enemigos muy poderosos. Manuel Espino Barrientos, ex 
presidente nacional del PAN en los mejores momentos de ese 
partido, nos obsequia con un libro sencillo pero tenaz, con 
visión de futuro, cuyo mayor mérito es romper el silencio que 
imperaba en la clase política antes de julio del 2018.

Si una cualidad hay que reconocerle a Espino Barrientos es 
que se trata de un operador político de primera línea (me 
consta desde los tiempos de nuestra militancia blanquiazul).

Se trata de un verdadero manual del quehacer político a partir 
de una lectura rigurosa de escenarios catastróficos.

El autor plantea de una manera clara, inteligente y visionaria, 
un camino a un perfeccionamiento de nuestra novel pero 
maltrecha democracia. Va más allá de los temas electorales, 
ante una sociedad civil “organizada” que no termina de 
cuajar, se traza una ruta crítica, aclimática e intemporal que 
acertadamente denomina como RUTA 5.

La creación de un movimiento social donde se haga política 
desde cualquier trinchera, la solución concreta a cada 
problema concreto, basándose en el diálogo respetuoso, la 
inclusión y el respeto a todas las ideologías que no pequen de 
ser excluyentes.

También incluye un innegable valor narrativo de cómo López 
Obrador pudo aglutinar en su entorno tantas expresiones 
políticas tan disímbolas. Asimismo resulta muy didáctico para 
la praxis de logística electoral respaldada por objetivos y no 
doctrinas, he aquí un ejemplo:

“Andrés Manuel preguntó: Si acaso La Asamblea de Ruta 5 
decide apoyarme, ¿qué me van a pedir a cambio? Le dije que 
la pregunta era pertinente porque en México los apoyos 

políticos suelen cobrarse, y le contesté: a cambio de nuestro 
respaldo queremos que sea un buen presidente, que no le 
falles a los mexicano y cumplas tu palabra de hacerlo bien, de 
no engañarnos”.

Para todo aquel que se quiera dedicar a la política de a de 
veras, se están tardando en leerlo, nos caiga bien AMLO o no 
(como es mi caso).

CULTURA 

UNA VISIÓN OPTIMISTA 
DEL ACTIVISMO POLÍTICO

“Mi lado correcto de la política” escrito recientemente 
por Manuel Espino Barrientos, ex presidente nacional del 
PAN, libro sencillo pero tenaz, con visión de futuro, cuyo 
mayor mérito es romper el silencio que imperaba en la 
clase política antes de julio del 2018.

A Elidé, por una impecable trayectoria en el servicio público local.

El secreto de la política estriba en sumar, solo sumar.
Federico Granja Ricalde
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